Historia del Hospital Militar Regional de Tampico, Tam.

Cor. M.C. Tomás Cárdenas Zavala*

8/a. Zona Militar

El Hospital Militar Regional de Tampico, Tam., fue fundado en las postrimerías de la Revolución Mexicana.

Inició sus actividades en una construcción de madera, ubicada en las cercanías de la playa y desembocadura del Río Pánuco, destinada inicialmente al alojamiento de empleados de compañías petroleras transnacionales que laboraban en la región en esa época.

Por su ubicación, fue conocido como «Hospital militar de la barra», siendo desde el punto de vista estratégico un punto importante, ya que permitía la evacuación por vía marítima, siguiendo la ruta logística procedente del Puerto de Veracruz, establecida por el Ejército de Operaciones del Noreste.

El 4 de Mayo de 1920, se transladó al edificio ubicado en la Calle Nardo No. 4, de mayor capacidad y en mejores condiciones, pero aún con muchas carencias. El entonces Secretario de la Defensa Nacional, General de División Alvaro Obregón, ordenó al General Brigadier Médico Cirujano Ignacio Sánchez Neira, la compra del mencionado edificio, propiedad del Doctor A. Burnett en la cantidad de \$50,000 Pesos Oro, este edificio, había sido construido 30 años antes, en 1890, y funcionaba como Hospital de una Compañía Petrolera Británica. En esta ubicación funcionó hasta el 27 de noviembre de 1982, fecha en que fue transladado al edificio que ocupa actualmente, inaugurado el 17 de noviembre de 1982.

El edifico actual, es una moderna y funcional construcción, ubicada en la zona centro de la ciudad, en un terreno de 10,293 m², con una superficie construida de 5,387 m². Resueltos parcialmente en un cuerpo horizontal que ocupa la planta principal del edificio, y una torre de 5 niveles para los servicios de apoyo y salas de hospitalización con capacidad de 50 camas censables y 16 no censables.

Logros, avances y proyectos

En sus inicios, las funciones del Hospital Militar Reglonal de Tampico, obedecieron a una necesidad puramente estratégica, para poder continuar con la ruta de evacuación logística establecida del Ejército de Operaciones del Noreste. No se tienen datos concretos de las actividades realizadas en este entonces.

En la actualidad, cumple las funciones de un hospital de segundo nivel, cuenta con 2 médicos internistas, 2 médicos pediatras, 2 ortopedistas, un ginecólogo, 2 anestesiólogos, un oftalmólogo, un otorrinolaringólogo, 3 dentistas y dos médicos generales en su personal médico, 50 elementos en su personal de enfermería y 146 de personal de servicios auxiliares y de apoyo.

Brinda atención médico-quirúrgica e integral, al personal de Militares y Derechohabientes, pertenecientes a las Unidades de la 8/a. Zona Militar, que en la actualidad censan 3,530 militares y 8,131 derechohabientes, presta servicios además al personal perteneciente a otras Zonas Militares, que por su cercanía les es más fácil acudir a este Hospital, que al que les corresponde, tal es el caso del 45/0. (Ciudad Valles, S.L.P.), 84/o. (Huejutla de Reyes, Hgo.) y 74/o. (Cerro Azul, Ver.). Batallones de Infantería, pertenecientes a la 12/a. (San Luis Potosí, S.L.P.) y 19/a. (Tuxpan, Ver.) Zonas Militares.

Durante el año de 1997, se impartieron 36,150 consultas: 3,672 de urgencias; 9,039 de consulta general y de primera vez, y 23,439 de las diferentes especialidades.

Se atendieron 1,980 pacientes hospitalizados, se practicaron 812 intervenciones quirúrgicas, se atendieron 132 partos.

El Hospital Militar Regional de Tampico, participa y colabora en las campañas de Vacunación Universal, así como en la realización de las Directivas de prevención para la Salud ordenadas por la Dirección General de Sanidad.

En el campo clínico, desarrolla actividades educativas en coordinación con la Universidad Autónoma de Tamaulipas, Facultades de Medicina y de Enfermería, Escuelas de Trabajo Social y otras, con el fin de que complementen su aprendizaje profesional personal de médicos generales, enfermeras, psicólogos, trabajadoras sociales, técnicos en rehabilitación y en laboratorio clínico entre otros.

El Hospital Militar Regional de Tampico, fue pionero en la región en la práctica de cirugía laparoscópica, habiendo recibido el reconocimiento de la Asociación Mexicana de Cirugía Laparoscópica como Centro de Enseñanza en esta disciplina médica.

^{*} Director del Hospital Militar Regional de Tampico, Tam.

Tomás Cárdenas Zavala

En relación con los programas de Educación Médica Continua, se cuenta con el sistema de CEMESATEL, con una videoteca de más de cuarenta volúmenes, actualizada en los temas de importancia, así como periódicamente se llevan a cabo cursos de ATLS y PHTLS.

Se han realizado Cursos de Primeros Auxilios, en los que se ha adiestrado a todo el personal de Tropa del Servicio de Sanidad de la 8/a. Zona Militar.

Asimismo participa activamente en los Programas de la Coordinación Nacional de Enseñanza del Servicio de Sanidad Militar y en eventos científicos en coordinación con las Universidades locales y asociaciones médicas.

Entre los proyectos más importantes se tiene contemplado a mediano plazo solicitar ser hospital escuela para que la Escuela de Graduados del Servicio, autorice la realización de Cursos de Residencia y Especialización inicialmente en las áreas de gineco-obstetricia y cirugía general.

Otro aspecto desde el punto de vista físico es la necesidad de contar con alojamientos para el personal de la planta y prioritariamente con un auditorio con capacidad para 200 personas, Dichas necesidades ya se han solicitado por los conductos oficiales en espera de aprobación.